
Invertirán casi $4 mil millones 
en el borde costero del Biobío

RECURSOS DEL MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS PARA ESTE AÑO 2024

Cerca de $4 mil millones es lo que 
planea invertir durante este año el 
Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) en proyectos de bordes 

costeros de la Región del Biobío. 
En específico, para este 2024, la 
inversión en el Plan Integral de 
Mejoramiento de Bordes Costeros 

corresponde a $3 mil 769 millo-
nes. El monto se suma a la ejecu-
ción realizada, dentro del mismo 
plan, en 2022 de $6 mil 429 millo-

nes y la de 2023 de $4 mil 646 
millones. “Estamos impulsando 
fuertemente el Plan Integral de 
Mejoramiento de Bordes 

Costeros, que actualmente desa-
rrollamos como MOP”, sostuvo el 
seremi de OO.PP. ,Hugo Cautivo.  

Para obras en Schwager, en la comuna de Coronel, y en Laraquete, en la comuna de Arauco.
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Un gran pesar me embargó al 
saber del fallecimiento de Leo-
nardo Mazzei, un pilar funda-
mental del estudio de la historia 
regional y uno de los tantos pro-
fesores que inculcó la belleza de 
esta disciplina entre los alumnos 
que pasaron por el Departamen-
to de Historia de la Universidad 
de Concepción en la generación 
del ´70. 

Pocos días antes de su deceso, 
tuve la oportunidad de conver-
sar con él, lo que profundiza la 
pena de esta pérdida. Reconoci-
do era su ímpetu por investigar 
y enseñar, lo cual traspasó a sus 
estudiantes, entre los que me 
cuento. 

Leonardo Mazzei llegó a nues-
tra zona a fines de la década de 
1960. Nació en La Serena el 4 de 
diciembre de 1941 y desarrolló 
sus estudios primarios en el Liceo 

dad de Concepción. Bajo su cargo 
se creó el Programa de Historia 
Regional y la carrera de Licencia-
tura en Historia. Además, le dio un 
impulso relevante a la internacio-
nalización académica, por medio 
de vínculos con expertos de otros 
países. 

Con estas palabras despedimos 
y reconocemos más de cuatro dé-
cadas del arduo trabajo de Leo-
nardo Mazzei, mi amigo, y un 
hombre de carácter impecable 
que no solo nos enseñó datos y an-
tecedentes pragmáticos sobre la 
historia, sino que también sembró 
en nuestros corazones el amor 
por Biobío.Texto Texto Texto Tex-
to Texto Texto Texto Texto Texto 
Texto Texto Texto Texto Text 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

Experimental Manuel de Salas y 
en el Liceo N° 7 de Hombres José  
Toribio Medina, en Santiago. La 
enseñanza superior la cursó en el 
Instituto Pedagógico de la Uni-
versidad de Chile. Posteriormen-
te, se perfeccionó en Costa Rica e 
Italia y obtuvo el grado de doctor 
en Historia en la Pontificia Univer-
sidad Católica de Chile. 

Formó parte de un prestigioso 
grupo de docentes, entre los que 
podemos mencionar a Au-
gusto Vivaldi, Guillermo 
Feliú, Pedro Ilabaca, Hilario 
Hernández, Guido Donoso, 
Jorge Mendoza, Manuel Con-
cha, Luis Guerre-
ro, Julius Kaka-
rieka, Juan De 
Luigi , Víctor 
Sáez, Miguel Ga-
rayar y María 
Mardones. 

Emprendedores del Bío BíoLeonardo Mazzei de Grazia
Tal como se indicó antes, 

Mazzei fue uno de los impulsores 
del estudio de la historia regio-
nal, disciplina iniciada en la zona 
por Augusto Vivaldi. Mazzei, jun-
to con Arnoldo Pacheco, realiza-
ron una serie de publicaciones y 
documentos que hasta el día de 
hoy son material imprescindible 
para conocer el pasado local. Hay 
que recordar que su labor fue me-

recedora del Premio Munici-
pal de Humanidades y Cien-
cias Sociales de la Munici-

palidad de Concepción, 
entregado en 2001. 

También hay 
que mencio-
nar que llegó 
a ser director 
del Depar-
tamento de 
Historia de 

la Universi-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA BARRERA 
Médico Psiquiatra

Los incendios de devastadoras 
proporciones, como los que re-
cientemente vivimos en la quinta 
región, no sólo dejan a su paso pai-
sajes carbonizados, pérdidas hu-
manas y daños materiales irrepa-
rables, sino también profundas he-
ridas en la Salud Mental de quienes 
han sido testigos y víctimas de es-
tas tragedias. Por consiguiente, re-

centrarse en la escuela y miedo in-
tenso a situaciones que recuerdan 
el desastre. 

Ante esta situación, es crucial 
que las autoridades de salud pue-
dan proporcionar acceso a servi-
cios de Salud Mental e implemen-
tar programas de intervención co-
munitaria temprana para abordar 
las necesidades emocionales y psi-
cológicas de la población en su 
conjunto. Se deben promover he-
rramientas de psicoeducación, 
promoviendo la desestigmatiza-

ción y la importancia de bus-
car ayuda profesional  de for-

ma precoz.  
En este escenario desafiante, 

con una gran cantidad de perso-
nas afectadas, la colaboración pú-
blico privada y de diversas ONG 
puede ser un factor de éxito fun-
damental. 

Se requiere una respuesta inte-
gral por parte de las autoridades 
de salud, instituciones y la socie-
dad en su conjunto.  

Solo a través de un enfoque co-
laborativo y centrado en el bie-
nestar de las personas afectadas 
podemos comenzar a sanar las 
heridas que estos desastres dejan 
en el tejido emocional de nuestra 
comunidad.

sulta imperativo abordar las con-
secuencias emocionales y psicoló-
gicas de estos desastres. 

El trauma derivado de la des-
trucción de hogares, la incapaci-
dad para cubrir las necesidades 
básicas y fisiológicas, así como la 
pérdida de seres queridos, junto 
con la incertidumbre sobre el futu-
ro, se transforman en una carga 
emocional abrumadora.  

La exposición al humo, las eva-
cuaciones forzadas y la constan-
te amenaza del fuego generan 
un ambiente de estrés agudo 
que deja secuelas durade-
ras en la Salud Mental de las 
personas. 

Las consecuencias psicológicas 
de los incendios de gran magnitud 
pueden manifestarse de diversas 
formas, desde trastornos de an-
siedad y depresión hasta trastorno 
de estrés postraumático (TEPT). 
Muchos sobrevivientes experi-
mentan flashbacks dolorosos, pe-
sadillas intrusivas y una sensación 
persistente de temor que afecta 
su capacidad para funcionar en la 
vida diaria.  

Los niños, en particular, son es-
pecialmente vulnerables y pueden 
manifestar problemas de compor-
tamiento, dificultades para con-

Se requiere una respuesta integral por parte 
de las autoridades de salud, instituciones y la 
sociedad en su conjunto.  

Juntos por tu Salud 
Mental

#FUE TENDENCIA
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A raíz de los incendios forestales 
ocurridos en la Región de Valparaíso 
que dejaron más de 10 mil personas 
afectadas, La noche del viernes 16 de 
febrero se realizó la campaña: “Jun-
tos, Chile se Levanta”, en el Movistar 
Arena, inició a las 18:00 horas y contó 
con la presencia de distintos artistas 
como Power Peralta, Karen Paola, No-
che de Brujas, Illapu entre otros. Ade-
más asistió el presidente de la Repúbli-
ca Gabriel Boric, quien recordó a las 
víctimas del siniestro y agradeció el tra-
bajo de todos los que han ayudado. 

Luego de nueve horas de transmi-
sión continua, pasadas las 2 de la ma-
drugada del sábado 17 de febrero lo-
graron reunir más de 5 mil millones 
de pesos que irán en ayuda de los 
damnificados. 

 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
Qué lindo poder ser parte y ver de cer-
ca este evento, conmueve la solidari-
dad como reacción tan propia de 
nuestra patria, ver al mundo privado, 
artistas, al Estado y tantas y tantos 
unirse desde un sentimiento tan noble 
como es el de ayudar en cada trage-
dia y adversidad que hemos tenido 
que superar. Como bien dice el nom-
bre: Juntos, Chile se levanta! 
 
Paulo Cortes Carrasc 
@paulokomagno 
Mucha fuerza quinta región desde 
Tongoy familia Cortés Venegas Mau-
len León #ChileSeLevanta 
 
Ricky @RicardolenMuoz2 
#ChileSeLevanta éste es el país que 
Amo por su gente y su corazón no hay 
otro igual aunque lo busquen con vela 
 
Isii Lizanaa @Isii_lizanaa 
Sin duda somos increíbles juntos po-
demos lograrlo vamos Chilee #Chile-
SeLevanta 
 
Marcela Muñoz @m1c2l5 
Aporte listo, aporten compatriotas 
#ChileSeLevanta 
 
Diego Bustos Pulgar 
@bustospulgar 
Cabros donen, está hiper fácil el trá-
mite en la app de cualquier banco. 
#ChileSeLevanta 
 
Fabián Mosqueira 
@fabianmosqueira 
Que lindo homenaje de @illapu al 
gran Jorge González...y cantando 
nuestro himno...el baile de los que so-
bran #ChileSeLevanta
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EDITORIAL

Si de anuncios que impactarán positivamente a la 
Región se trata la conversación a nivel de empre-
sas como EFE Sur,  sobre la licitación del estudio 
de prefactibilidad de la línea que uniría Concep-

ción y Los Ángeles, aparece como una linda expectativa 
de conectividad en el Biobío. Lo anterior, directamente vin-
culado a que se trata de un compromiso de la empresa es-
tatal, para avanzar en las etapas necesarias que se requie-
ren para contar con la información necesaria y, evaluar así, 
la viabilidad de volver a contar con este recorrido que una 
la capital regional con la de la provincia del Biobío, median-
te trenes de pasajeros.  

Esto significa, entre otras cosas, de acuerdo con la publi-
cación de Diario Concepción, si existe una demanda de pa-
sajeros que justifique su implementación, cuál es la inver-
sión que se requiere y las estaciones que deberían habilitar-
se. El estudio tiene un costo de 618 millones 505 mil pesos 
y, según el cronograma establecido por EFE, debiera ser ad-
judicado en mayo próximo. 

“Desde un principio he tenido una buena opinión res-
pecto a este Estudio de Prefactibilidad, teniendo presente 
que, entre San Rosendo, Laja, Santa Fe, Los Ángeles y la co-
nexión con Concepción, era un servicio permanente que 
existía. No es un servicio que estemos hoy día tratando de 
tener, sino que estamos tratando de recuperar y hemos es-
tado escuchando la demanda de los vecinos”, señaló el al-

Un anhelo ferroviario 
que reinicia su camino

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Volver a empezar 
  
Señora Directora: 

Quedarse sin trabajo es un esce-
nario que nadie quiere vivir, pero es 
una realidad que a muchos nos ha 
tocado enfrentar. Si bien la mayoría 
busca volver a tener un empleo tra-
dicional, hay un grupo que encuen-
tra en esta situación una oportuni-
dad para empezar de nuevo. Esto se 
refleja cuando uno se da cuenta que 
el 20% de los emprendimientos que 
existen en Chile nacieron durante 
la pandemia, y un 70% de estos lo 
hicieron por necesidad. 

Este tema se vuelve más impor-
tante, cuando observamos que esta 
semana la Dirección del Trabajo re-
veló que en diciembre de 2023 se re-
gistraron 41.307 desvinculaciones, 
registrando un alza de 1,3% en com-
paración a diciembre de 2022, 
mientras que el balance anual 
muestra que hubo 459.870. Si bien 
son cifras preocupantes, al menos 
se ve una disminución de un 9,2% en 
relación a 2020. Pero aún así es una 
situación que afecta a una parte im-
portante de la población laboral. 

Este escenario es complejo, pero 
los invito a mirarlo como una opor-
tunidad, porque hay una institucio-
nalidad favorable hacia la aventura 

de emprender. Tanto desde el sec-
tor público como del privado; al 
menos desde G100, corporación en 
la que participo, somos filántropos 
dispuestos a ayudar con contacto, 
cariño, capital y consejo. No es fácil, 
pero es un camino alucinante, por 
lo que los invito a la opción de vol-
ver a empezar. 

 
Gloria Tironi 
 
Niños afectadas  
por los incendios 
 
Señora Directora: 

La reciente ola de incendios fo-
restales en nuestro país ha dejado 
un rastro de devastación no sólo en 
términos de pérdida de biodiversi-
dad y daños materiales, sino tam-
bién en el profundo impacto emo-
cional y psicológico en las familias 
afectadas, particularmente en los 
niños. 

Desde Fundación Mustakis, ob-
servamos con preocupación cómo 
estos eventos traumáticos pueden 
marcar de manera significativa el 
desarrollo emocional y por ende in-
tegral de los más jóvenes. Estos ni-
ños, que han perdido no solo sus 
hogares sino también sus espacios 
de seguridad y normalidad, se en-

frentan ahora a una realidad abru-
madora y dolorosa. La atención se 
centra a menudo en la reconstruc-
ción física y el apoyo material, pero 
¿quién se encarga de sanar las heri-
das invisibles? La salud mental y el 
bienestar emocional de estos pe-
queños ciudadanos deberían ser 
una prioridad en nuestra respuesta 
como sociedad. Ellos son el futuro 
de Chile, y su capacidad para supe-
rar estas adversidades será funda-
mental en la construcción de una 
comunidad resiliente y compasiva. 

En este contexto, el rol de la edu-
cación es crucial. Las escuelas no 
solo deben ser un espacio seguro 
donde se retome la normalidad, 
sino también un lugar donde se 
aborde el bienestar emocional que 
ayude a los niños a desarrollarse in-
tegralmente. Es imperativo integrar 
el desarrollo de competencias so-
cioemocionales en el currículo edu-
cativo, garantizando así que estos 
niños reciban las herramientas ne-
cesarias para superar este tipo de 
experiencias. 

Como sociedad, tenemos la res-
ponsabilidad de garantizar que nin-
gún niño quede atrás en el camino 
hacia la recuperación y el bienestar. 
 
Antonia Anastassiou

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

calde de Los Ángeles, Esteban Krausse. 
Por su parte, la delegada provincial Paulina Purrán tam-

bién valoró la noticia y sostuvo que este esfuerzo va en línea 
de lo impulsado por el actual Gobierno en materia ferrovia-
ria. “Este proyecto es una tremenda noticia para la provin-
cia de Biobío y se enmarca en una política pública de nues-
tro Gobierno que busca relevar la presencia del tren como 
medio de transporte que pueda dinamizar no sólo los tiem-
pos de traslado entre las grandes ciudades, sino también el 
turismo y el desarrollo económico entre las distintas comu-
nas, entre las provincias de Concepción y también nuestra 
provincia de Biobío”, destacó Purrán. En la misma sintonía 
positiva opinaron desde el Gobierno Regional del Biobío. 

Más allá del resultado del análisis que, por lo que señalan 
autoridades debería arrojar como suficiente para la construc-
ción de la línea, es importante resaltar que en la empresa fe-
rroviaria hay una directriz clara de potenciar esa vía de trans-
porte. Para muchos penquistas y angelinos, sin duda, será un 
anhelo hecho realidad, en caso de concretarse la iniciativa. 

Para muchos penquistas y 

angelinos, sin duda, será un 

anhelo hecho realidad, en caso de 

concretarse la iniciativa. 

¡
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PRIMARIAS SERÍAN EL 15 DE JUNIO

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

La carrera por las Elecciones Muni-
cipales 2024 va afinándose. Los partidos 
políticos, tanto a nivel nacional como 
regional, ya están detallando cada vez 
más a sus candidatos a potenciar, como 
también al cronograma a seguir de cara 
a octubre. 

Primarias, pactos por omisión, entre 
otras dinámicas, serán los aconteci-
mientos políticos que marquen el esce-
nario eleccionario de este año. Por un 
lado, tenemos tiendas políticas que a 
toda costa perfilan unas primarias: Chi-
le Vamos y el pacto electoral desde el PC 
hasta la DC. Desde otra vereda, también 
se asoman partidos que buscarán com-
petir individualmente, como el Partido 
Social Cristiano (PSC). 

Sea cual sea la dinámica, y tras con-
sulta a algunas colectividades que pro-
yectan la idea de primarias, marzo se 
perfila como el mes clave. La idea de los 
conglomerados es tener a más tardar a 

Marzo será clave para partidos 
políticos por Municipales 2024

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

De la mano con el comienzo de año laboral y educacional, las 
colectividades alistan para marzo los detalles sobre pactos 
electorales y anuncios específicos de sus candidaturas.

todas las instancias para generar con-
versaciones con las fuerzas progresis-
tas de Apruebo Dignidad, la timonel de 
RD en Biobío explicó que desde la tien-
da que comanda, ya se iniciaron con-
versaciones en varias comunas. 

Por ejemplo, en San Pedro de la Paz, 
la candidata y concejala de RD Camila 
Ortiz, debería competir en una prima-
ria junto al exalcalde Audito Retamal “y 
los candidatos que lo deseen. También 
en Concepción tenemos al compañero 
y actual concejal Eric Riquelme. En 
Hualqui vamos a disputar con el mili-
tante de la comuna Abner Castillo, y en 
Coronel a Gonzalo Osorio, candidatas 
y candidatos dispuestos a competir en 
primarias legales”, dijo Benavides. 

Dando las mismas lecturas de coor-
dinación y articulación entre las distin-
tas fuerzas del bloque progresista, la 
presidenta de la DC en Biobío, María 
Carolina Inostroza, mencionó que “no-
sotros estamos entregando insumos, 
tenemos formularios de inscripción 
por lo menos como partido, y tenemos 
que entregar esto ojalá a fines de febre-
ro a la mesa nacional (de la DC). (…) Se 
entiende que también se están realizan-
do paralelamente las reuniones entre 
los secretarios generales de los partidos 
de la DC al PC para ver, por ejemplo, ac-
tualización de comunas de cada parti-
do, para ir despejando las comunas en 
las que no habría conflicto”. 

A esto, Inostroza sumó que cada par-
tido está trabajando en sus respecti-
vas listas de concejales y consejeros re-
gionales. “Acá a nivel regional por lo 
menos también se están proponiendo 
reuniones como socialismo democrá-
tico más la DC, para hacer el mismo 
proceso, pero a nivel local. En eso esta-
mos ahora. Pero en marzo es el mes de-
cisivo, porque ya hay que empezar a ins-
cribir el tema de pactos para primarias, 
las candidaturas a primarias ya que es-
tas serían en junio. Por eso creo que 
marzo va a ser un mes súper intenso”, 
dijo la timonel de la DC en Biobío. 

 
Quienes buscan el nuevo centro 
político 

Como se mencionó en una publica-
ción anterior de Diario Concepción, 
Amarillos Por Chile y Demócratas ya es-
tán listos para constituirse como par-
tido legal en la Región. Una vez tenien-
do la resolución y visto bueno del Ser-
vel, ambas tiendas políticas que buscan 
trabajar por el nuevo centro político na-
cional entrarían firmemente a la com-
petencia para los comicios de octubre. 

Desde Demócratas, Arthur Badilla, 
coordinador del distrito 20 de la tienda 
política, señaló respecto a los candida-
tos que potencian como a unas posibles 
primarias que “hemos tenido algunas 
conversaciones. Hay candidatos que 
son nuestros y candidatos, principal-

FA Y EXCONCERTACIÓN 
irían unidos para 
municipales.

fines de marzo, o comienzos de abril, la 
inscripción total de sus candidatos y la 
claridad de en qué comunas se celebra-
rían primarias o pactos por omisión. 

El apremio es, a todas a luces, por lo 
que se desprende de la normativa. De 
acuerdo con la actual regulación legal 
del sistema de inscripciones electora-
les y votaciones populares, se explica 
que las primarias de alcaldes se deben 
realizar el vigésimo domingo anterior 
a la fecha de las elecciones municipa-
les. Por ende, las primarias para jefes co-
munales serían el sábado 15 de junio. 

 
La izquierda y centro-izquierda 

Como bien se conocido, desde hace 

unos meses que entre el socialismo de-
mocrático y el Frente Amplio se acor-
dó un pacto electoral para competir 
con fuerzas conjuntas en las elecciones 
municipales de este año. 

Dicho pacto de primarias, o por omi-
sión, va desde el Partido Comunista 
(PC) hasta la Democracia Cristiana 
(DC), en donde se incluye todo el espec-
tro correspondiente al Frente Amplio y 
el socialismo democrático. 

De acuerdo con la presidenta de Re-
volución Democrática (RD) del Biobío, 
Aurora Benavides, “el miércoles 10 de 
abril cierra el plazo para inscribir pri-
marias ante Servel. En este sentido, no-
sotros como Revolución Democrática 

Biobío nos hemos planteado un plazo 
ideal para acordar primarias con las 
otras fuerzas de la centro-izquierda, 
desde el PC a la DC, antes de que fina-
lice el mes de marzo”. 

Entendiendo y haciendo una radio-
grafía del actual escenario político na-
cional, Benavides sinceró que “espera-
mos que todas las propuestas progre-
sistas a gobiernos municipales realicen 
primarias. Hoy existe desconfianza y 
falta de legitimidad hacia la clase polí-
tica y sin duda una de las maneras de 
revertir esa desconfianza es con más 
democracia y las primarias contribu-
yen a ello”. 

Señalando, además, que agotarán 

“Esperamos que todas las 
propuestas progresistas a 
gobiernos municipales 
realicen primarias”. Aurora 
Benavides. Presidenta regional RD.

“La directiva nacional está 
instruida para tener 
conversaciones con el PDG y con 
Amarillos Por Chile”. Arthur Badilla. 
Coordinador local Demócratas.

“Propuse en la 
comisión política un 
todos juntos”. Claudio 
Eguiluz. Presidente 
Regional de RN.
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Los incendios forestales de Val-
paraíso y Viña dejaron, una vez 
más, en evidencia la capacidad de 
resiliencia con la cual cuenta nues-
tro país ante situaciones que sue-
len ponernos de rodillas. 

A cada catástrofe o emergencia 
de proporciones los noticieros, in-
cansablemente, dejan de mani-
fiesto el lado solidario de cientos 
de instituciones, donde el volunta-
rio generoso parece ser la consig-
na que busca levantar, nuevamen-
te, a cientos de vecinos y vecinas. 

En ese escenario son bomberos, 
brigadistas, carabineros, ejército, 
rostros televisivos, influencers, 
quienes acaparan noticieros y por-
tadas por su labor desinteresada 
por el bienestar del prójimo. Es en 
ese contexto donde, a muchos, 
parecen olvidar el compromiso de 
dirigentes vecinales que siempre 
han sido los primeros en poner la 
atención donde la vulnerabilidad 

LOS DIRIGENTES SOCIALES, HÉROES ANÓNIMOS EN TIEMPOS MODERNOS 
cual, en forma permanente, ha 
participado colaborativamente 
generando acciones que permitan 
inviernos y veranos más tranquilos 
para la población, disminuyendo 
riesgos y vulnerabilidades, y ha-
ciendo de la acción participativa 
una herramienta válida para la 
prevención. 

Los hechos tristes de febrero nos 
recuerdan, necesariamente, la im-
portancia del trabajo previo en con-
junto con nuestros dirigentes veci-
nales o barriales. Es el trabajo de 
ellos sumado al de la instituciona-
lidad el que puede hacer diferen-
cias sustanciales en cómo se enfren-
tan distintos fenómenos naturales. 

Si quieres conocer el trabajo que 
se realiza en torno a la prevención 
de incendios forestales o a la miti-
gación de desastres por fenóme-
nos naturales, visita  www.chigua-
yante.cl o las redes sociales de la 
Municipalidad de Chiguayante.

puede transformarse en tragedia.  
En Chiguayante, hace mucho, 

entendimos el valor que aportan a 
los procesos preventivos la mirada 
de quienes, en el territorio, ejercen 
liderazgos. Es así como la Oficina 
de Emergencia, en conjunto con la 

empresa privada, sumó esfuerzos 
a las directivas vecinales del bor-
de cerro en el Manquimávida para, 
en conjunto, construir políticas 
preventivas que permitan enfren-
tar de mejor manera los posibles 
incendios de verano o los desliza-

mientos de tierra en invierno. 
Directivas de Jackson Papen, 

Valle la Piedra 1 y 2, Santo Domin-
go, Villa La Pradera 1 y 2, Lican Ra-
yen y Valle del Sol han sabido, 
desde la generosidad, dar vida a 
la a Agrupación Borde Cerro la 
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mente a alcalde, que van independien-
tes, pero están pidiendo el apoyo de 
Demócratas”. 

En ese sentido, mencionó a la conce-
jala de Concepción, Andrea de la Barra 
(Independiente), que buscará conver-
tirse en alcaldesa de Concepción con 
también el apoyo de Demócratas. Ba-
dilla además señaló que Demócratas 
también está apoyando a Ángel Castro, 
quien competirá para ser alcalde de 
Santa Juana, y al actual alcalde de Lota 
en su reelección, Patricio Marchant.  

“Hay otros candidatos con los que 
hemos conversado y que sí les vamos a 
dar apoyo, que son conversaciones que 
ya están bastante avanzadas, como Ja-
vier Guiñez (Independiente) en San Pe-
dro (actual alcalde de San Pedro de la 
Paz), Rodrigo Vera (Independiente) en 
Penco y Jorge Lozano (Independiente) 
en Chiguayante”, dijo Badilla. 

Si es que Demócratas se suma o no 
a unas primarias, Arthur Badilla seña-
ló que “en lo concreto que tenemos no-
sotros es que la directiva nacional está 
instruida para tener conversaciones 
con el PDG y con Amarillos (Por Chile), 
porque esos partidos representan el 
centro político. La idea nuestra es jun-
tar al centro, y si nos vamos a estar 
mezclando con otros partidos que es-
tán en otros pactos, vamos a confundir 
al electorado. Te lo puedo decir con 
mucha responsabilidad, hoy las conver-

saciones están orientadas hacia el PDG 
y hacia Amarillos”. 

Cabe destacar que Demócratas pre-
para un cónclave junto a sus militan-
tes y candidatos para marzo, con la vi-
sita de su presidenta nacional, la sena-
dora Ximena Rincón. Sería, entonces, 
ese el espacio en que den a conocer a 
sus abanderados. 

Por su parte, Augusto Parra, diri-
gente regional de Amarillos Por Chile 
-tienda que también está lista para ser 
constituida como partido en la Región-
, señaló, respecto a los comicios de oc-
tubre y posibles primarias, que “son 
definiciones internas que se deben 
adoptar a través de los órganos institu-
cionales regulares del partido, pero en 

principio, muchos de los militantes -y 
en esto me atrevo a dar una apreciación 
más bien de carácter personal-, enten-
demos que las alianzas electorales na-
turales de Amarillos son el espectro de 
oposición al Gobierno actual”. 

Lo anterior fue mencionado tras la 
consulta de si se pudiera abrir una even-
tual primaria o pacto junto a Chile Va-
mos, tomando como antecedente que 
desde la misma derecha han dicho es-
tar dispuestos a colaborar junto a Ama-
rillos Por Chile y Demócratas. “No nos 
cerramos a tener conversaciones con 
la centro-derecha. Entendemos que 
las alianzas naturales del partido son de 
oposición”. 

 

Desde la derecha 
Desde Chile Vamos, también todos 

los caminos apuntan a marzo. Por 
ejemplo, la presidenta regional de Evó-
poli, Andrea Souper, indicó que “en re-
lación con un cronograma, nosotros el 
lunes (9 de marzo) tenemos una reu-
nión de Chile Vamos (Evópoli, RN y la 
UDI). Estamos levantando candidatos 
en todas las comunas tanto como alcal-
des y concejales”. 

Respecto a los pactos electorales, 
Souper comentó que “a nivel central 
aún no se ha definido bien el tema de 
los pactos y los subpactos”. No obstan-
te, mencionó que “en marzo, o los pri-
meros días de abril, ya vamos a tener 
una definición concreta de los candida-
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tos a alcalde, candidatos a concejales, 
y vamos a poder ya empezar a afinar 
más certeza en los nombres”. 

Respecto a la misma dinámica, el pre-
sidente regional de RN Claudio Eguiluz 
señaló que “nosotros vamos a tener creo 
que pocas primarias, en Los Ángeles 
una, y puede haber un par más. No creo 
que haya más primarias, a lo más tres en 
la Región en donde haya más conflicto. 
Esperamos ponernos de acuerdo para 
no hacer el gasto de la primaria. Donde 
sí hay dos candidatos potentes corrien-
do, vamos a hacer primarias”. 

Sobre las fechas, Eguiluz subrayó que 
“esto va a estar resuelto de todos modos 
en marzo, además que el plazo vence en 
abril”. Respecto a una posible alianza 
con Republicanos, el timonel de RN 
mencionó que “nosotros acá en Reno-
vación Nacional, yo propuse en la comi-
sión política un todos juntos. Si bien no 
en un pacto porque a nosotros la ver-
dad es que acá en Concepción, no nos 
molesta ningún pacto ni ningún parti-
do, pero a nivel nacional puede que no 
se dé. Entonces la idea es hacer pacto 
por omisión donde haya candidatos de 
los que no van en Chile Vamos, fuertes”. 

A esto, Eguiluz sumó que “nosotros 
tenemos que resolver alrededor de 20 
candidatos a alcaldes ya en la Región”.
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Pese a que se ve poco probable que limitación se aplique en la zona debido a que 
sólo puede hacerse por contaminación atmosférica, desde el Gobierno Regional se 
propone que en caso de que se modifique la ley, se incluya la opción de pagar un 
impuesto para quienes quieran circular estando con “dígito”.

Restricción vehicular con pase diario 
para “saltarse” la medida propone el Gore

ÓSCAR FERREL IMPULSOR DE LA IDEA SOSTIENE QUE SE TRATA DE UNA MEDIDA DE GESTIÓN DE TRÁNSITO 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

A 15 días del primer lunes de mar-
zo y a uno más del inicio oficial del 
año escolar, en la Región las voces 
en torno a la adopción de medidas, 
que permitan mitigar el estrés vial 
y la congestión en el Gran Concep-
ción, insisten en la idea de decretar 
una restricción vehicular de dos dí-
gitos diarios que de cierto aire, cier-
ta holgura, en la movilidad del mi-
llón de personas que se nos movili-
zamos por sus diferentes comunas. 

Pero y aunque parezca difícil de 
entender a primera vista, desde el 
Gobierno Regional, el jefe de la vi-
sión de Infraestructura y Transpor-
tes, Óscar Ferrel, está proponiendo 
que, si se llega a aplicar la medida, 
esta incluya la opción de poder “sal-
társela” pagando un pase diario.     

En simple, el representante del 
Gore sostuvo que se trata de una 
media realista, de gestión de los flu-
jos vehiculares y que no se contra-
pone con el interés y el impulso del 
transporte público que el propio 
organismo ha tenido, indicó. 

“Son absolutamente complemen-
tarias, porque nosotros nos vamos 
a cambiar la realidad, y la realidad 
es que en Concepción se venden 40 
vehículos nuevos al día y esa ten-
dencia viene marcada, acentuada, 
en la provincia de Concepción, la 
con mayor crecimiento en esa ma-
teria en todo el país”, destacó.  

“Entender que al final aquí hay 
particiones modales y hay que tener 
medidas para los distintos modos. 
Entonces, nosotros queremos au-
mentar la participación modal del 
transporte público, pero evidente-
mente que no vamos a bajar a mu-
cha gente del auto y, por lo tanto, lo 
que tenemos que buscar es equili-
brar los flujos y tener una gestión de 
tránsito en el Gran Concepción con 
distintos incentivos”, señaló Ferrel. 

 
Contexto 

La propuesta es una de las varias 
medidas que el Gobierno Regional 
está promoviendo para enfrentar 
no sólo el presente año, sino más 
bien la siguiente década que, de no 
mediar alguna catástrofe, debiera 
estar marcada por la materializa-
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¿CÓMO GESTIONAR  el 
actual parque vehicular en la 
zona? Es la pregunta que 
aún no tiene una respuesta 
clara de parte de la 
autoridad.

la Etapa IV del mismo proyecto, que 
se realiza en Hualpén debe ocurrir, 
sí o sí, un angostamiento de la cal-
zada en las próximas semanas y du-
rante el segundo semestre parten 
las labores para reponer el Puente 
Perales.  

A ello debe sumar, que se mantie-
nen la intervención en la intersec-
ción de Avenida Los Carrera, Colla 
y Juan Bosco en Concepción, pro-
yecto al que le queda un año de tra-

bajo y las segregaciones y cortes en 
avenida Costanera, en Hualpén y 
en el sector Los Batros, de San Pe-
dro de La Paz por la construcción de 
los accesos al Puente Industrial. 

Por ello, el propio jefe de División 
del Gore, aseveró que lo que se ne-
cesita en un conjunto de medidas 
que respondan a esta realidad y que 

ción consecutiva y en simultáneo de 
una serie obras de infraestructura 
vial y que generarán momentánea-
mente más inconvenientes a los que 
ya existe.  

Sólo por mencionar algunas de 
las más cercanas: en abril comien-
zan los trabajos de construcción de 
cuatro kilómetros de terceras pistas 
en la Ruta 160, en marzo se retoman 
las labores en el paralizado Tramo 
3 del Eje Colón, en Talcahuano. En 

“Evidentemente que no vamos a 
bajar a mucha gente del auto y, 
por lo tanto, lo que tenemos que 
buscar es equilibrar los flujos y 
tener una gestión de tránsito en 
el Gran Concepción”.

“Nosotros nos vamos a cambiar 
la realidad y la realidad es que 
en Concepción se venden 40 
vehículos nuevos al día”. 
Óscar Ferrel, jefe de División 
Infraestructura y Transporte Gore

“Si hay restricción tiene que ser 
igual para todos. De lo 
contrario, incluso, el problema 
podría continuar”. 
 
Eric Aedo, Diputado Distrito 20

Continúa en pág. 8
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Cada una de las Medidas Sociales surge 
del proceso de Participación Ciudadana de 
MAPA en acuerdo con vecinos, la empresa 
ARAUCO y el municipio de Arauco, 
planificando una cartera de iniciativas en 
infraestructura, equipamiento, fomento 
productivo, educación y cultura.

PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO 

“Espacios que promueven la vida 
en comunidad y contribuyen con el 
bienestar de las familias”, así defi-
nen los propios vecinos a la red de 
13 edificaciones definidas participa-
tivamente en el marco de las Medi-
das Sociales contempladas por el 
Proyecto de Modernización y Am-
pliación de la Planta Arauco (MAPA). 

Se trata de centros comunitarios 
que, en su mayoría, cuentan con am-
plias áreas verdes, juegos infantiles, 
multicanchas techadas, salas mul-
tiuso, oficinas entre otras dependen-
cias, constituyendo un valioso es-
pacio de encuentro social en tor-
no al deporte, la educación y las 
expresiones culturales. 

Actualmente, hay 5 obras en 
ejecución y casi todas superan 
el 90% de avance, proyectan-
do su entrega para las próxima 
semanas. 

PubliReportaje

Autoridades y líderes locales destacaron la histórica inversión en construcciones para actividades sociales, deportivas y culturales.

AVANZA LA INFRAESTRUCTURA 
COMUNITARIA QUE LE CAMBIARÁ 
LA CARA A LA COMUNA DE ARAUCO

INICIATIVAS SOCIALES: PROYECTO MAPA DE LA EMPRESA ARAUCO

Centro Comunitario Peña Dorada  

Plaza El Pinar (Laraquete)  

Centro Comunitario La Cantera (Laraquete) 

Centro Vecinal El Parrón (Horcones) 

Centro Vecinal Horcones Cordillera 

Centro Comunitario Pichilo

AVANCE CONSTRUCCIÓN 
Inaugurado 

100% 
97% 
90%  
73% 
49%

En 2022 se inauguró 
el Centro Comunitario 
Peña Dorada que hoy 
beneficia a 4.300 
vecinos de la ciudad 
de Arauco.

Avance Centro Comunitario 
La Cantera en Laraquete.

“Sin duda, hoy estamos muy tranquilos 
por el trabajo que se está realizando 
en términos de infraestructura para la 
comuna de Arauco. Son inversiones que 
históricamente no habíamos tenido 
y que la empresa ARAUCO logra 
concretar” 
Elizabeth Maricán, alcaldesa de la 
comuna de Arauco 

“Estamos muy contentos. Esta 
infraestructura va a beneficiar 
a todo el pueblo, también al 
colegio y a los vecinos en 
general, ya que permitirá hacer 
distintas actividades” 
 
Alan Aravena, dirigente sector 
La Cantera 
 

“Ha superado mis 
expectativas, yo creo que es 
hermoso el diseño y los 
detalles que le han colocado 
son espectaculares” 
 
Juan Rivera, dirigente sector 
Horcones Cordillera 
 
 

“Es algo maravilloso, la 
construcción contiene todo: 
baños, juegos, plantas, se 
preocuparon de todo, en 
realidad es fabuloso” 
 
María Teresa Hernández, 
dirigenta sector El Pinar 
 
 

“El diseño de esta infraestructura 
fue definido en un proceso de 
participación junto a los vecinos, 
desde la materialidad hasta los 
colores, por lo tanto, es muy 
importante ir viendo que sea el fiel 
reflejo de que juntos imaginamos” 
Pablo Pelen, subgerente 
Asuntos Públicos de ARAUCO
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EL COMIENZO de nuevas obras y la  retoma de faenas paralizadas marcarán este 2024 en la zona.

tienen recursos. 
“No me parece que esta propuesta 

de Óscar Ferrel sea apropiada, porque 
quienes puedan pagar no tendrán 
restricción, y lo que se requiere acá es 
un esfuerzo de todos, sin ningún tipo 
de diferencia económica o social. Si 
hay restricción tiene que ser igual 
para todos. De lo contrario incluso el 
problema podría continuar”. 

Hay que recordar que el parlamen-
tario presentó hace un año y medio un 
proyecto de ley para modificar las ra-
zones por las cuales se puede decre-
tar restricción vehicular e incorpo-
rar el factor congestión como una 
causal para ello. 

Pero dicho proyecto ha tenido una 
lenta tramitación y no ha sido patro-
cinado por el Ejecutivo, aclaró.  

“El proyecto está en la Comisión 
de Obras Públicas y Transportes de la 
Cámara de Diputados. Se requiere 
que el Gobierno lo patrocine para que 
el proyecto tenga prioridad y se pue-
da acelerar su tramitación con algún 
grado de urgencia”. 

“Este es un proyecto que permitiría 
enfrentar la grave situación de conges-
tión que afecta al Gran Concepción y 
que deteriora la calidad de vida de las 
personas. Hemos insistido en esto y 
hay consenso en que sería una buena 
medida, pero lamentablemente has-
ta ahora el gobierno no toma la deci-
sión”, cerró el diputado.

aborde el desarrollo de la infraes-
tructura y su impacto además de la 
necesaria gestión del tránsito, en 
donde existe un plan con proyectos 
para hacerse cargo de la UOCT y en-
tregar un subsidio para que vehícu-
los livianos utilicen el Puente In-
dustrial, que tendrá cobro de pea-
jes por su uso.  

“Hay que tener mucha, mucha 
apertura. A veces hay que ir cam-
biando cosas, hay que hacer even-
tualmente alguna reversibilidad (de 
vías) y por eso que es tan importan-
te esto de que las universidades están 
involucradas, tanto las nacionales 
como las extranjeras (MIT y Berke-
ley), porque esto de intervenir una 
ciudad como se está planeando no es 
un tema fácil y por eso he hablado de 
permisos para pagar una eventual 
restricción, para poder ocupar el auto 
incluso teniendo dígito, porque son 
escenarios que van a venir sí o sí y que, 
antes de que aparezcan, tenemos que 
tener la discusión previa para que las 
decisiones sean lo mejor posible”, 
aseguró Óscar Ferrel. 

 
Proyecto en el Congreso 

Pero esta idea parece que enfren-
tará algunos detractores. Por lo pron-
to, el diputado (DC) por el distrito, 
Eric Aedo, no está de acuerdo con la 
idea y ven en ella un despropósito y 
una opción sólo para aquellos que 
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se realizaría la reunión de la 
Mesa Ejecutiva del Plan Más 
Movilidad, donde se 
conocerían medidas para 
enfrentar el “retorno” de 
vacaciones.

febrero
27

En la Comisión de Obras 
Públicas y Transportes se 
encuentra el proyecto que 
busca incluir la congestión 
como razón para aplicarla.

Nueva restricción 
en el Congreso

Cerca de 500 personas 
han participado en 
Ecocircuitos de 
Concepción

Este viernes 73 personas disfru-
taron de una jornada en el Cerro 
Caracol de Concepción, gracias 
al nuevo Ecocircuito nocturno a 
cargo de nuestra Dirección de Me-
dio Ambiente. Con lo anterior ya 
suman casi 500 personas que han 
participado en estos paseos.  En la 
última versión los visitantes eran 
adultos mayores, jóvenes e inclu-
so mascotas que admiraron de 
una forma distinta al pulmón ver-
de de la comuna. 

Los asistentes pudieron reco-
rrer el entorno y conocer detalles 
del ecosistema, ubicado a solo po-
cas cuadras del centro de Con-
cepción. “El Programa se llama 
Ecocircuitos Ambientales Educa-
tivos y están dentro de Educación 
Ambiental. Nosotros comenza-
mos el año 2017 con cuatro Eco-
circuitos, que fueron las lagunas, 
el Cerro Caracol, el Parque Non-
guén y nuestro Vivero y Apiario 
Municipal”, detalló Constanza Pe-
rez, profesional de la Dirección de 
Medio Ambiente de la Municipa-
lidad de Concepción y encargada 
del Programa. 

“En el último tiempo hemos in-
cluido el Cerro Chepe y el Cerro La 
Virgen, estamos viendo otros luga-

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

res para incluirlos en nuestros 
Ecocircuitos, que tienen que tener 
senderos seguros, contar con ár-
boles nativos, muchas aves e in-
sectos”, dijo Perez. 

Junto a esto, detalló que “nues-
tro Ecocircuito Nocturno al Cerro 
Caracol se crea después de la pan-
demia, que ha sido muy exitoso 
con el apoyo del Parque Metro-
politano. Lo hacemos básicamen-
te en época estival por el clima y 
también porque se avistan mu-
chas luciérnagas, aves rapaces y 
otro tipo de fauna muy distinta a 
la que vemos durante el día”. 

“En general nuestros Ecocircui-
tos se realizan de octubre a abril 
básicamente por el clima, pero 
también en invierno hacemos al-
gunos. Durante el año pasado, 
más de 1.500 personas participa-
ron con nosotros y ahora entre 
enero y febrero vamos cerca de 
las 500, por lo que este año espe-
ramos tener muchas más. Invita-
mos a la comunidad a estar aten-
ta a las redes sociales de la Muni-
cipalidad de Concepción, ya que 
ahí publicamos las convocatorias 
e inscripciones”, estableció la pro-
fesional de la Dirección de Me-
dioambiente Municipal.

Viene de pág. 6
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Expertos y autoridades revelan estrategias para afrontar las 
intensas olas de calor en la ciudad, destacando la 
importancia de las áreas verdes que sirven como espacios de 
refugio alrededor de la urbe.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

PRESENCIA DE ÁREAS VERDES Y CUERPOS DE AGUA

Montserrat Serra Cárdenas 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Jornadas de alta calor se han es-
tado registrando en el último tiem-
po en la ciudad y la región. Hace 
poco advirtieron temperaturas que 
podrían llegar a los 37°C. 

Las autoridades constantemen-
te han informado de distintas reco-
mendaciones para cuidar la salud 
y capear el calor. 

Entre las medidas se encuentran 
evitar la exposición al sol en horas 
muy calurosas, mantenerse hidra-
tado, usar bloqueador solar factor 
50, sombreros y lentes de sol. 

Pero también es importante con-
tar con espacios públicos que cum-
plan la función de ser zonas seguras 
y refugios para estas olas de calor. 

 
Voz de los expertos 

Según una recomendación de la 

¿Es Concepción una ciudad apta para 
convivir con el calor extremo?

ción a otras ciudades del interior 
como Los Ángeles, Chillán e inclu-
so Hualqui o Chiguayante”, dijo. 

El arquitecto comentó que esto 
se debe principalmente por el efec-
to de la de la brisa marina y los 
vientos, así como también por la 
presencia de harta vegetación y 
cuerpos de agua.  

“Las altas temperaturas se da-
rán en los lugares que tengan más 
estructuras que puedan acumular 
calor y menos sombras, general-
mente donde hay mucho cemento”. 
A esto complementó que “lugares 
densos en construcción sin vegeta-
ción pueden ser muy calientes”. 

Otro factor que aporta al aumen-
to de temperatura en los espacios 
es lo que se denomina calor antro-
pogénico. De la Barra explicó que 
esto se refiere a “lugares que estén 
emitiendo calor hacia afuera”. 

PARQUE ECUADOR se posiciona como un 
espacio verde que sirve de refugio frente al calor.

Organización Mundial de la Salud, 
en agosto del año pasado, planteó 
la necesidad de crear mapas de ca-
lor de las urbes. 

En ello se incluye la creación de 
espacios verdes y lugares para ca-
pear el calor, además de brindar zo-
nas seguras para que las personas 
encuentren alivio. 

A modo general, el arquitecto 
Sergio Baeriswyl detalló que “la 
presencia de arbolado urbano, 
áreas verdes, mayor vegetación, 

suelos con mayor permeabilidad, 
lagunas, humedales y otros cuer-
pos de agua son los principales fac-
tores de mayor incidencia que re-
ducen las islas de calor”. 

Por otro lado, el doctor en geo-
grafía, planificación urbana y ges-
tión ambiental, Francisco de la Ba-
rra, especificó respecto a la situa-
ción en la ciudad. 

“Concepción está en una condi-
ción bastante más favorable fren-
te a las olas de calor en compara-
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PLAZA DE LA 
INDEPENDENCIA. Es 
otra postal de la ciudad 
de Concepción.

aseguró que la capital regional cuen-
ta con 65 mil árboles plantados en los 
diversos barrios de Concepción. 

A esto agregó que “durante el 
año 2023 tuvimos que realizar 20 
talas de emergencia y 8 planifica-
das, lo que sumado a los 104 árbo-
les que cayeron producto del mal 
tiempo en otoño-invierno nos pu-
sieron como desafío replantar en 
los mismos lugares con especies 
controladas”. 

Por otro lado, Mardones pun-
tualizó que los proyectos ejecuta-
dos en la comuna, como por ejem-
plo las plazas, micro plazas y par-
ques, siempre tratan de tener 
árboles que den sombra, conside-
rando el espacio a intervenir.  

Acotó que “también solicitamos 
a las instituciones con las que eje-
cutamos proyectos que incorpo-
ren áreas verdes con arbolado”. 

Asimismo, agregó que desde la 
Unidad de Asesoría Urbana de la 
Municipalidad de Concepción hay 
una preocupación constante por 
incorporar áreas verdes en los es-
pacios públicos. 

“Los proyectos de diseño urbano 
incorporan arbolado tanto en es-
pacio público como en reposición 
de aceras y de forma constante-
mente en esta unidad orientan el 
diseño de proyectos de áreas ver-
des para los distintos barrios de la 
comuna”, sostuvo Mardones. 

En cuanto a las áreas verdes, no 
incluidos los cerros Caracol, Ama-
rillo y Parque Nacional Nonguén, 
el alcalde (s) indicó que Concep-
ción suma 786 áreas verdes, lo que 
se traduce en alrededor de 
1.200.000 m2. 

“Eso es igual a 150 canchas del 
Estadio Ester Roa Rebolledo, se-
gún la última licitación que realiza-
mos para su mantenimiento”, 
ejemplificó. 

Finalmente, el alcalde (s) expli-
có que, respecto de la planifica-
ción urbana, el municipio se en-
marca en el ámbito de acción que 
la legislación urbana entrega a las 
municipalidades, es decir, se ci-
ñen al establecimiento de normas 
urbanísticas. 

“Entre ellas no se consideran las 
condiciones climáticas y sus va-
riaciones. Sin embargo, es una 
preocupación constante avanzar 
en el desarrollo de materias urba-
no-ambientales que den robustez 
a las decisiones que se toman”, 
concluyó. 

Respecto de la creación de un 
“mapa de calor” de Concepción, 
bajo la recomendación de la OMS, 
desde la misma municipalidad de-
tallaron que no es factible, dado 
que ello implica contar con estacio-
nes meteorológicas “en cada sec-
tor”, indicaron.

Un ejemplo de lo anterior, según 
el mismo experto, son los sitios 
que tienen aire acondicionado, 
como las oficinas. Si no están ade-
cuadamente ventilados pueden ser 
lugares muy calurosos. 

Debido a esto, “se forman los lla-
mados cañones urbanos, como las 
calles Barros Arana y Maipú que 
acumulan calor porque no tienen 
buena ventilación hacia arriba o a 
los lados, ya que están rodeadas de 
edificios”. 

Por otro lado, los lugares más 
agradables para capear el calor 
son, obviamente, las áreas verdes. 
“La vegetación ejerce un efecto ter-
morregulador, entonces evita los 
máximos de temperatura, pero 
también los mínimos”, añadió 
Francisco de la Barra.  

Estos espacios conservan la hu-
medad, por tanto, resguardan un 
clima agradable. A lo anterior, se 
suma que tener flora y agua siem-

pre es una buena idea para contro-
lar las temperaturas extremas, 
mencionó. 

Y es que generan espacios de 
sombra y reemplazan el concreto 
que genera mucho calor. “Es mejor 
estrategia que instalar sistemas de 
ventilación mecánica, como en Ba-
rros Arana, porque igual existe una 
falta de ventilación y no genera tan-
tos beneficios turísticos o psicoló-
gicos”, contó el Dr, en Geografía. 

Para fomentar la creación de es-
tos espacios seguros, De la Barra 
sostuvo que hay algunas normas 
que permiten que en los barrios 
exista un porcentaje de espacio 
destinado a áreas verdes. 

“Las iniciativas vinculadas a este 
tipo de programa van a depender 
de cómo las municipalidades lo 
impulsan, pero es cierto que la gen-
te también instala áreas verdes por 
su cuenta en sus jardines o espa-
cios públicos comunes”, concluyó. 

Situación en Concepción 
El alcalde (s) de Concepción, 

Aldo Mardones, explicó que “en 
cuanto a la sombra en las calles te-
nemos el arbolado urbano de la 
comuna, lo que claramente da 
sombra a las personas que transi-
tan por las calles de la ciudad”. 

A estos ejemplares se les realiza 
podas formativas, lo cual, según el 
municipio, permite dar una mejor 
estructura copal y así brindar un 
mejor servicio a nuestros vecinos. 

Además, agregó que “este traba-
jo es definido a través de un orde-
namiento territorial, ya que así los 
operativos que generamos en el 
amplio espectro del arbolado son 
más coordinados”. 

“Por eso nos preocupa tanto lo 
realizado por CGE, ya que son sie-
te especies que tendremos que 
plantar nuevamente y esperar su 
crecimiento”, indicó el alcalde (s). 

En cuanto a cifras, el jefe comunal (s) 
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“Con estos proyectos se espera consolidar una 
cultura de calidad y excelencia en nuestra 
institución, con procesos y ciclos de evaluación 
permanente, planificación, seguimiento de 
resultados y ajuste de actividades”. 
Dr. Jorge Dresdner, director de Desarrollo Estratégico UdeC.

“El trabajo fue arduo identificando 
cerca de 130 procesos clave que 
logran crear flujos de valor para 
nuestros grupos de interés”. 
Marcela Cabezas, subdirectora de 
Desarrollo Estratégico UdeC.

HITO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN DURANTE 2023

Noticias Udec

Un arduo y exitoso trabajo reali-
zaron los equipos del Sistema In-
terno de Aseguramiento de la Cali-
dad (SIAC) y del Modelo de Asegu-
ramiento de la Calidad en la 
Formación (MAQ) con diversas re-
particiones y facultades UdeC, du-
rante 2023. Esto con la finalidad de 
robustecer la capacidad de autorre-
gulación y establecer ciclos de me-
jora continua permanentes al inte-
rior de la universidad.  

Si bien la UdeC desde sus inicios 
ha contado con mecanismos de ase-
guramiento de la calidad, tanto el 
SIAC como el MAQ realizaron un 
completo proceso para recoger, re-

Calidad UdeC: diversas reparticiones 
y facultades consolidan su trabajo en 
materia de autorregulación

La normalización de procesos clave, la identificación de 
hallazgos relevantes, propuestas de mejora y evaluación en el 
ámbito de la gestión institucional y formación, son algunos de 
los avances que registraron los equipos de aseguramiento de 
la calidad (SIAC y MAQ) durante 2023.

visar y ordenar todos estos antece-
dentes, a fin de actualizar y formali-
zar dichos mecanismos. 

Por un lado, el SIAC abarca el ám-
bito de la gestión institucional, iden-
tificando, articulando, monitorean-
do y optimizando todos los procesos 

institucionales clave a fin de dar 
cumplimiento a los propósitos esta-
blecidos en el PEI 2021-2030. Ade-
más, busca alinear políticas y conso-
lidar mecanismos y herramientas 
de apoyo en todos los niveles del 
quehacer universitario. 

FOTO: DIRCOM UDEC

Por otro lado, el MAQ se orienta 
específicamente al ámbito de la for-
mación, instalando procesos y capa-
cidades de autorregulación a nivel de 
carreras de pregrado y programas de 
postgrado mediante ciclos de eva-
luación permanente.    

El director de Desarrollo Estraté-
gico, Dr. Jorge Dresdner Cid, rele-
vó que “con estos proyectos se es-
pera consolidar una cultura de ca-
lidad y excelencia en nuestra 
institución, con procesos y ciclos 
de evaluación permanente, plani-
ficación, seguimiento de resulta-
dos y ajuste de actividades”. 

 
Balance 2023 SIAC 

En el caso del SIAC, el equipo tra-
bajó con 15 reparticiones UdeC du-
rante 2023.  Esta labor, correspon-
diente a la primera etapa del SIAC, 
consistió en normalizar procesos, 
identificar hallazgos y realizar pro-
puestas de mejora institucional. 

Las reparticiones que participa-
ron incluyen a Contraloría, Direc-
ción de Desarrollo Estratégico 
(DDE), Dirección de Equidad de 
Género y Diversidad Sexual 
(DEGyD), Dirección de Comunica-
ciones (DirCom) y Oficina de Títu-
los y Grados (TyG), todas depen-
dientes de Rectoría. 

Desde la Vicerrectoría (VR), par-
ticiparon la Dirección de Docencia 
(DirDoc), Dirección de Bibliotecas, 
Dirección de Postgrado y Dirección 
de Servicios Estudiantiles (DISE). 

Respecto de la Vicerrectoría de 
Relaciones Institucionales y Vincu-
lación con el Medio (VRIM), partici-
paron la Dirección de Vinculación 
Social (DVS), Dirección de Relacio-
nes Internacionales (DRI), Direc-
ción de Relaciones Institucionales 
(DRRII) Dirección de Extensión 
(DEX), la Unidad de VcM del Cam-
pus Chillán y 9 organismos asocia-
dos a la VRIM. 

En cuanto a la Vicerrectoría de 
Investigación y Desarrollo (VRID), 
participaron la Dirección de Inves-
tigación y Creación Artística, Direc-
ción de Desarrollo e Innovación y 5 
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ba a cabo de manera heterogénea, a 
menudo desencadenada por el pro-
ceso de acreditación. El MAQ tiene 
como objetivo inculcar una cultura 
de autorregulación permanente en 
todos los programas de pre y post-
grado. Con la convocatoria a las au-
toridades de cada Facultad y Encar-
gados(as) de Postgrado, se ha logra-
do una respuesta oportuna y 
favorable del público objetivo. Esto 
refuerza la importancia de la auto-
rregulación continua para nuestra 
Universidad”. 

Por su parte, la Directora de Do-
cencia, Dra. Carolyn Fernández 
Branada destacó que “se inició un 
proceso consciente y activo para 
mejorar continuamente los proce-
sos de enseñanza y aprendizaje, 
además de la actualización necesa-
ria, tanto de los planes y programas 
disciplinares, como de la diversifi-
cación de estrategias metodológi-
cas y evaluativas». 

A su vez, la Dra. Fabiola Cruces 
López, Directora del Programa de 
Magíster en Ciencias con mención 
en Botánica, compartió que el MAQ 
es una herramienta que se ha con-
vertido en un pilar fundamental 
para el perfeccionamiento continuo 
de los programas académicos: “nos 
ha facilitado la toma de decisiones 
oportunas, optimizando así los pro-
cesos internos y mejorando la efi-
ciencia general de los programas de 
postgrado”. 

Desde el campus Chillán, la jefa de 
carrera de Ingeniería Agrícola, Mg. 
Ana María Aguilar Bazignan sostu-
vo que el MAQ representa una opor-
tunidad para trabajar distintos te-
mas que no habían sido tratados en 
su carrera: “en el plan de mejora es-
tamos revisando el cómo abordar 
las asignaturas críticas y también 
algunas solicitudes, que nacieron 
del mismo Comité, como por ejem-
plo los topes de horario.” 

Durante 2024, el MAQ busca am-
pliar aún más su cobertura inclu-
yendo a las especialidades de la sa-
lud. Al respecto, Karen Gutiérrez del 
equipo de implementación, señaló 
que “la concreción de estos acuerdos 
ha sido el resultado de un proceso 
participativo, llevado a cabo en estre-
cha colaboración con las distintas fa-
cultades encargadas de impartir es-
pecialidades. Esta dinámica de tra-
bajo conjunto no solo fortalece la 
integridad de nuestras decisiones, 
sino que también sienta las bases 
para un progreso sostenible que nos 
permita avanzar hacia el aumento 
de la cobertura del MAQ”.

organismos asociados a la VRID. 
A la fecha, se han identificado 304 

procesos institucionales y se han 
priorizado 209, es decir, que pasaron 
por una matriz de priorización dise-
ñada por el equipo SIAC, lo que per-
mitió a cada repartición involucra-
da decidir sobre qué procesos traba-
jar. En la Rectoría se priorizaron 25, 
en la Vicerrectoría (VR) 119, en la Vi-
cerrectoría de Relaciones Institucio-
nales y Vinculación con el Medio 
(VRIM) 31 y en la Vicerrectoría de In-
vestigación y Desarrollo (VRID) 34. 

La subdirectora de Desarrollo Es-
tratégico, Marcela Cabezas San Mar-
tín, sostuvo que el SIAC se encarga de 
los procesos institucionales, con én-
fasis en los procesos misionales y 
que durante 2023 “el trabajo fue ar-
duo identificando cerca de 130 pro-
cesos clave que logran crear flujos de 
valor para nuestros grupos de inte-
rés.  El despliegue del equipo SIAC en 
las reparticiones de la universidad 
permitió ir transfiriendo una meto-
dología de trabajo para la gestión 
por procesos, generando que varias 
reparticiones comenzaran a levan-
tar procesos adicionales que eran 
importantes en su quehacer2.  

Con la fase de levantamiento de 
procesos terminada, ahora el SIAC 
debe concretar la normalización de 
procesos. Esto implica documentar 
los procesos y trabajar con las repar-
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ticiones en base a los hallazgos iden-
tificados y las propuestas de mejora 
realizadas. 

“Hicimos una presentación a cada 
una de las direcciones, les mostra-
mos todas las mejoras que se fueron 
identificando en conjunto y otras 
adicionales que el equipo SIAC iden-
tificó, ahora ellos como responsa-
bles de los procesos deben evaluar la 
implementación de estas. Entonces, 
las unidades contarán con el dia-
grama de procesos, el documento de 
diagnóstico y el procedimiento para 
implementar dichas mejoras”, pun-
tualizó Claudia Muñoz Ulloa, coor-
dinadora del SIAC.  

“Creo -continuó Claudia Muñoz- 
que son importantes los avances 
que hemos registrado, por lo tanto, 
es necesario evidenciarlos. El próxi-
mo año continua el SIAC como pro-
yecto. Nuestra intención, desde que 
iniciamos, es que los conceptos de 
mejora continua y autorregulación 
se sigan materializando dentro de la 
universidad”. 

Para este 2024 se proyecta la im-
plementación de un modelo de 
mejora institucional, que se com-
pone de la creación y revisión de 
los planes de mejora adaptados a 
cada repartición UdeC con la que 
se trabajó. 

Posteriormente, el equipo SIAC 
realizará la gestión de auditorías, de 

hallazgos y de requerimientos con la 
finalidad de evaluar el funciona-
miento de los procesos, y luego, me-
dir la satisfacción de los grupos de in-
terés; para, así, completar el primer 
ciclo de mejora continua desde que 
el SIAC entró en funcionamiento. 

 
Balance 2023 MAQ 

En el caso del MAQ, se convocaron 
89 carreras y 105 programas, de este 
número 21 Carreras y 50 programas 
entregaron planes actualizados du-
rante el proceso de ingreso 2023. Se 
espera continuar aumentando las 
cifras para consolidar el MAQ y cu-
brir toda la oferta formativa de pre-
grado y postgrado.  

El MAQ surgió como parte del 
proyecto de desarrollo institucional 
UCO 19101, que concluyó a finales 
de 2022. El desafío actual radica en 
su entrada en régimen y la amplia-
ción de su cobertura. En esa misma 
línea, el equipo técnico, compuesto 
por integrantes de la Dirección de 
Docencia, Dirección de Postgrado y 
Dirección de Desarrollo Estratégico, 
se plantea como objetivo lograr la 
participación del 100% de las carre-
ras de pregrado y los programas de 
Doctorado y Magíster. 

Para el director de Postgrado, Dr. 
Bernardo Riffo Ocares, “hasta hace 
poco, la autoevaluación de la gestión 
de programas académicos se lleva-
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$4.646 Millones invirtió, en 2023, el Ministerio de 
Obras Públicas en obras que son parte del 
Borde Costero de la Región.

Esto a través de obras en Schwager, en la comuna de Coronel, y en Laraquete, en la 
comuna de Arauco. Potenciar la actividad pesquera y el turismo son los 
principales objetivos dentro del plan que desarrolla OO. PP.

EN DISTINTOS PUNTOS DE LA REGIÓN

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cerca de $4 mil millones es lo que 
planea invertir durante este año el Mi-
nisterio de Obras Públicas (MOP) en 
proyectos de bordes costeros de la Re-
gión del Biobío. 

En específico, para este 2024, la in-
versión en el Plan Integral de Mejora-
miento de Bordes Costeros corres-
ponde a $3 mil 769 millones. El mon-

Cerca de $4 mil millones 
invertirá el MOP en borde 
costero del Biobío este 2024

FOTOS: MOP BÍO BÍO

to se suma a la ejecución realizada, 
dentro del mismo plan, en 2022 de $6 
mil 429 millones y la de 2023 de $4 mil 
646 millones.   

“Estamos impulsando fuertemente 
el Plan Integral de Mejoramiento de 
Bordes Costeros, que actualmente de-
sarrollamos como MOP, por medio 
de la dirección de Obras Portuarias, 
que tiene como foco una mejora os-
tensible en la calidad de vida de las co-

munidades que viven en el lugar”, sos-
tuvo el seremi de OO.PP. en Biobío, 
Hugo Cautivo.  

Para el MOP, según señaló el encar-
gado regional de OO.PP., el plan impli-
ca no sólo poner en valor espacios pú-
blicos que respetan la identidad y pa-
trimonio de cada lugar, sino que 
también apuntan a generar infraes-
tructura que permita ofrecer mayores 
oportunidades a sus habitantes, mejo-

rando las condiciones de trabajo que 
históricamente han desarrollado su 
trabajo en estos sectores, como, por 
ejemplo, la pesca. 

“Se trata de una nueva mirada des-
de el punto de vista del desarrollo pro-
ductivo. Es así como la costa del Bio-
bío pasará a ser un ejemplo de cómo 
se puede, a través de la inversión en 
obra pública, generar un aporte sus-
tancial a vecinos y vecinas para mejo-

rar la calidad de vida y generar nuevas 
oportunidades para su desarrollo”, se-
ñaló Cautivo.  

Asimismo, otro de los aspectos que 
destacó la autoridad es el presupues-
to de la cartera, en proyectos de todo 
tipo, para este año y comentó que “te-
nemos una proyección presupuestaria 
que está en el orden de los 298 mil mi-
llones de pesos. Tenemos un arrastre 
importante desde lo que son las inicia-
tivas que ya se iniciaron el 2023 y para 
las que hoy día tenemos proyección de 
culminación durante el 2024; obras 
que sin duda están generando empleo 
para la Región, aspectos que resultan 
ser vitales para reactivar la economía”. 

 
Provincia de Arauco 

En la Provincia de Arauco son 4 los 
proyectos contemplados que buscan 
conservar y mejorar estructuras en 
materia de borde costero. Cabe desta-
car que la mayoría de las obras están 
enfocadas en mejorar las condiciones 
de la actividad pesquera que se desa-
rrolla en el territorio.  

En esa línea, en Tirúa, está finalizan-
do la construcción de la Conservación 
Canalizo de Acceso Rampa Caleta 
Quidico. Con un monto de $179 millo-
nes, el objetivo del proyecto es asegu-
rar el tránsito seguro de botes en su en-
trada y salida, junto con mejorar el es-
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En Lota, se encuentra en su etapa fi-
nal de ejecución el Mejoramiento del 
Borde Costero de Colcura. El proyecto 
busca potenciar el uso recreativo y de-
portivo del Borde Costero, junto con el 
acceso público y universal a los espa-
cios, garantizando el cumplimiento de 
la normativa, y el desarrollo de activi-
dades sociales, culturales, comercia-
les y turísticas del borde costero. La 
construcción corresponde a un presu-
puesto de $3 mil 560 millones. 

También en la comuna lotina se está 
desarrollando la Conservación de la 
Caleta Lota Bajo con un monto de 
$1.131 millones. El objetivo de la inicia-
tiva, puntualmente,  es mantener la in-
fraestructura en la Caleta Lota Bajo, la  
cual ha presentado desgaste natural 
debido a la frecuencia de su uso.  

Por otra parte, en Coronel, están 
pronto a iniciarse las obras del Mejo-
ramiento del Borde Costero en Schwa-
ger, proyecto en el que el MOP ha des-
tinado $3 mil 683 millones. La inicia-
tiva tiene como misión el potenciar el 
desarrollo del borde costero de la lo-
calidad, logrando así la integración de 
la comunidad con el mar. Esto último 
con el uso recreativo y deportivo, jun-
to con el acceso público y universal a 
los espacios. 

Sobre las iniciativas que están por co-
menzar su construcción, el director de 
Obras Portuarias indicó que “nuestra 
visión  como dirección es tratar de, con 
la gente, con las juntas de vecinos, em-
pezar a entender cuáles son las necesi-
dades que tienen y poder empezar a ha-
cer nuevos proyectos, porque las obras 
deben ser conversadas, tienen que em-
pezar. Todo esto de buena forma”. 

aire libre. 
El proyecto también planea mejo-

rar las condiciones actuales de la pla-
ya El Morro, habilitando su espacio de 
solanera y conectando peatonalmente 
el nuevo BC Fragata Reina María Isabel 
con el sector.  

En Coronel está en construcción la 
Ampliación de la Explanada y Obras 
Complementarias en Caleta Lo Rojas. 
El proyecto de obras terrestres busca 
potenciar y consolidar la actividad pes-
quera del lugar con la ampliación de 2 
explanadas de pavimento y con una 
superficie de 1800 metros cuadrados 
cada una. Las obras, con un presupues-
to de $2 mil 539 millones, tienen por mi-
sión el generar lugares de trabajo que 
permitan realizar trabajos de repara-
ción de las embarcaciones del sector.  

tado del camino de acceso desde la 
carretera hasta la Caleta Quidico.  

En Laraquete iniciaron las obras de 
la Conservación Protección de Ribera 
Sur del Río Laraquete. El proyecto, con 
un monto total de $219 millones, bus-
ca conservar y mejorar las estructuras 
que presentan daños por un proceso 
natural debido al paso del tiempo. Para 
ello, se contempla  la reposición de re-
llenos y pavimento, el reemplazo del 
sistema de evacuación de aguas lluvias 
y la reparación del muro gavión. 

En Arauco se encuentra en la etapa 
final de su ejecución, con su término 
agendado para marzo, la Conserva-
ción de Obras Terrestres y Muelle de 
Caleta Tubul.  Con el uso del muelle a 
través de los años y debido a las condi-
ciones naturales del sector, la iniciati-
va de construcción busca conservar y 
mejorar las condiciones existentes en 
la caleta pesquera artesanal de Tubul.  

A su vez, la Conservación del Cala-
do Vía de Navegación Río Lebu actual-
mente se encuentra con un 42% de 
avance y tiene una inversión total de $4 
mil 324 millones. Dentro de los objeti-
vos del proyecto está recuperar las con-
diciones de navegabilidad, seguridad y 
operatividad de las embarcaciones 
pesqueras artesanales en el río Lebu. 

“Tenemos proyectos de índole pes-
quero, como en Lebu, recién termina-
mos el frente de atraque que fue inau-
gurado por la ministra al principio de 
este año y adicionalmente estamos ha-
ciendo el dragado del río Lebu de man-
tención que es para mejorar el track de 
navegación de las embarcaciones. Esto 
para que no se empanque con el mate-
rial de residuo que siempre se genera 
en los ríos. Es un proyecto muy impor-
tante para la pesca artesanal”, detalló 
Armando Silva, director de Obras Por-

OPINIONES
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$6.429
Millones fue el monto que jecutó el MOP, en 2022, en proyectos del 
Borde Costero del Biobío.

tuarias del MOP en la Región.  
 

Provincia de Concepción 
Paralelamente, en la Provincia de 

Concepción, puntualmente en la co-
muna de Talcahuano, se inició la ejecu-
ción del Mejoramiento en Playa El Mo-
rro. La obra, que involucró $2 mil 767 
millones de inversión, busca recuperar 

y valorizar el frente de agua urbano en 
su sentido marítimo, lo que permitirá 
atraer a visitantes tanto de la comuna, 
como turistas. De la misma forma es-
pera entregar mejor accesibilidad, esto 
según las necesidades planteadas por 
la ciudadanía, y fortalecer el espacio 
como una plataforma que potencia la 
actividades deportivas y recreativas al 
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TRAS VISITA A PLANTA PRODUCTORA 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La seremi de Energía, Daniela Es-
pinoza, realizó una visita a la Plan-
ta de Pellet Innapel en Talcahuano 
con el propósito de analizar la situa-
ción del mercado para la tempora-
da 2024 en la región del Biobío. 

Durante su recorrido por las ins-
talaciones, la autoridad de Energía 
enfatizó la importancia de la com-
pra anticipada de pellet, subrayan-
do la necesidad de una planificación 
temprana para asegurar un sumi-
nistro estable y precios competiti-
vos para la población. “Esta medi-
da es fundamental para garantizar 
la tranquilidad de la comunidad 
respecto a la disponibilidad de este 
recurso energético esencial. La 
compra anticipada de pellet es fun-
damental para asegurar un sumi-
nistro estable y precios competiti-
vos para la población. Invitamos a 
los hogares y empresas a planificar 
con anticipación sus necesidades 
energéticas para la temporada 
2024”, dijo la autoridad. 

Es relevante destacar que, para la 
presente temporada, el stock de pellet 
ha experimentado un significativo 
aumento, lo que contribuirá a asegu-
rar el abastecimiento necesario para 
la población. En la región del Biobío, 
que genera sobre el 70% de la pro-
ducción de pellet a nivel nacional, los 
hogares que hacen uso de este recur-
so consumen aproximadamente 3,5 
kilogramos al día, lo que equivale a al-
rededor de 1,2 toneladas anuales. 

El director de Innapel, Rodrigo 
Valenzuela, destacó la buena tem-
porada que se avecina para el 2024 

Promueven compra anticipada  
de pellet para el 2024 en la Región

Desde la Seremi de Energía del Biobío señalaron que, para la presente temporada, 
el stock de pellet ha experimentado un significativo aumento, lo que contribuirá a 
asegurar el abastecimiento necesario para la población.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

nibilidad será mucho más este año. 
En términos del rubro nos hemos 
ido certificando y mejorando los 
procesos logísticos para asegurar la 
calidad y disponibilidad de pellet 
para el año que viene”. 

Al iniciar el año 2024, el stock na-
cional de pellet asciende a 55,6 mil 
toneladas, representando un cuar-

Con más de 20 expositores: se realizó la 
quinta versión de la “Feria ApiFlor” en Arauco

tos, y concientizar a la comunidad 
sobre la importancia que tienen las 
abejas y flores en la polinización”. 

En cuanto al concurso de cata de 
mieles, este estuvo a cargo de un ju-
rado compuesto por el médico vete-
rinario, Camilo Ruiz, la nutricionis-
ta, Camila López, y el especialista en 
el rubro apícola, Lorenzo Flores; 
quienes, tras evaluar 19 muestras 
de miel, seleccionaron los tres pri-
meros lugares, que recayeron en 
Carlos Azócar (primer lugar), Plutar-
co Fuentes (segundo lugar) y Teresa 
Huentemil (tercer lugar).

Más de 20 expositores y exposi-
toras dieron vida a la Quinta Ver-
sión de la “Feria ApiFlor”, que se 
realizó en la plaza de armas de 
Arauco. 

La actividad, que contó con la 
participación de la Alcaldesa de la 
comuna, Elizabeth Maricán, el jefe 
del Área del Instituto de Desarrollo 
Agropecuario Arauco (Indap), Fe-
lipe Gutiérrez, y los integrantes del 
equipo Prodesal Indap Arauco, 
tuvo como objetivo dar a conocer 
la simbiosis que existe entre las flo-
res y las abejas para la poliniza-

ción y el equilibro del ecosistema. 
Entre las novedades que el públi-

co pudo encontrar -además de la 
venta de productos apícolas y flo-
res- fue la extracción de miel en 
vivo y los marcos transparentes 
para observar el trabajo de la reina 
y las abejas. 

Según indicó el Jefe del Área In-
dap Arauco, esta nueva versión, que 
reunió a agricultores y agriculto-
ras, vinculados a los programas de 
Indap de los rubros flores y apicul-
tura, “fue una gran oportunidad 
para ofrecer al público sus produc-

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE ARAUCO

to del potencial de mercado de con-
sumo. Este incremento en el stock, 
que es 2,5 veces mayor al registrado 
en el año 2022, refleja los esfuerzos 
realizados para fortalecer la dispo-
nibilidad de pellets en el país.

OPINIONES
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para este sector productivo. “Des-
pués del quiebre de stock que fue 
hace dos años, quedó el fantasma de 
la falta de disponibilidad de pellet, 
pero este año todo el rubro hemos 
aumentado la capacidad y según 
las características de las AchBiom 
el consumo nacional es cerca de 
250 mil y la producción y la dispo-
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9A Versión del Festival REC: 
Entre el asombro, novedades 
y expectativas de una cita 
que se supera año a año

EDICIÓN 2024 QUE SE REALIZARÁ EL PRÓXIMO 23 Y 24 DE MARZO EN EL PARQUE BICENTENARIO

De manera diferente a como ha-
bían sido sus lanzamientos ante-
riores, el Festival REC anunció el 
pasado martes en el Parque Ecua-
dor, lo que será su novena versión  
encabezada por los británicos de 
UB40 y las bandas argentinas Él 
Mató a un Policía Motorizado, Di-
vididos y A.N.I.M.A.L, además de 
una serie de destacadas bandas 
nacionales y también regionales, 
las cuales han sido la base desde la 
génesis del festival. 

Un armado de parrilla que se 
hizo en tiempo récord, conside-
rante que su versión 2023 tuvo lu-
gar hace 4 meses atrás. “Nos pusi-
mos las pilas y empezamos a mo-
ver todos los contactos que 
teníamos, ya que sabíamos que te-
níamos las complicaciones de que 
otros festivales tenían amarrados 
a los artistas en todo Latinoaméri-
ca, por tanto descender a una fecha 
en Concepción era muy complica-
do. Por tanto, el equipo artístico y 
de programación del REC estuvo 
de cabeza haciendo los contactos 
directos, de hecho con UB40 es el 
único show que hacen desde Lon-
dres a Concepción, no es menor. 
Para nosotros es un orgullo el te-
nerlos acá y que estén interesados 
en venir, lo mismo que con Dividi-
dos, quienes cancelaron dos shows 
en Rosario para estar aquí cele-
brando sus 35 años de música”, ma-
nifestó Manuel Ubilla, jefe de mar-
keting y programación del Teatro 
Biobío (TBB) que desde el 2022 or-
ganiza el REC. 

 FOTO: FESTIVAL REC.

El martes pasado fue presentado el line-up del festival 
musical gratuito más grande del país, donde destaca la 
presencia de UB40, A.N.I.M.A.L, Divididos, Él Mató un 
Policía Motorizado, Los Santos Dumont, entre otros. Un 
gran cartel que como cada año tiene un gran número de 
propuestas regionales, y que fue configurado a 
contrareloj, teniendo presente que el último REC fue en 
octubre pasado. Tarea titánica que se logró gracias a la 
calidad, consolidación y renombre que tiene el evento 
tanto a nivel nacional como internacional. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

EN SU OCTAVA VERSIÓN  el Festival REC 
reunió en sus dos días a más de 160 mil 
personas, teniendo como resultado un 
comportamiento ejemplar de toda esta 
audiencia, con tan sólo dos detenidos.

Sobre si habría alguna sorpresa, inclusión de 
algún nombre más dentro del line-up como 
ocurrió el 2022,  Ubilla afirmó que la 
probabilidad que ocurra eso esta versión es baja.

Este lunes 19 de febrero, a las 11.30 horas en el Bar 
Liguria de Manuel Montt,  el Festival REC realizará 
su lanzamiento en Santiago. Ocasión en que se 
presentarán sus diversas novedades.

Palabras a las que se extendió 
que “tenemos diversidad de artis-
tas de diferentes latitudes para 
esta versión, entonces queda sólo 
el disfrutar para el público”. 

Ubilla de igual manera destacó 
la gran presencia de proyectos y 
propuestas de nuestra Región, que 
también desplegará una intere-
sante variedad de géneros y estilos, 
destacando la presencia femenina 
que alcanza un 40%, ya sea lideran-
do  bandas como siendo parte de 
ellas “Siempre ha sido uno de los 
objetivos el alcanzar aquello, nos 
hemos puesto la meta, primero el 
hacer el chequeo de todas las ban-
das donde participan mujeres lide-
rando, no es fácil, ha sido algo que 
hemos perseguido de manera 
constante para poder lograr ese 
porcentaje y que no sea un simple 
discurso que queremos lograr la 

Cultura& 
Espectáculos
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paridad ni que sea algo forzado, 
queremos ponerlo en la práctica”, 
afirmó. 

Complementando que “varios 
de los artistas regionales han tras-
cendido las fronteras del Biobío 
hace mucho tiempo, bandas im-
portantes que inclusohan vuelto a 
juntarse como Niño Cohete y Los 
Santos Dumont. Tenemos un gran 
cartel, lo logramos,  siempre quere-
mos lo mejor para el festival y la 
gente así lo ha expresado”. 

 
Mejorar la experiencia 

Más allá de esta esta compleji-
dad y premura en armar un cartel 
atractivo, y a contrareloj, fue que en 
el camino para concretar la nove-
na versión de REC de igual forma se 
logró avanzar para lo que serán los 
10 años del evento. Esto por el gran 
interés que despierta en los artis-
tas nacionales, y también interna-
cionales de formar parte de su pro-
gramación. 

“Ha sido un trabajo intenso, lo 
que sí nos ha ayudado es que el fes-
tival se ha posicionado en el mun-
do artístico. Por ejemplo, UB40 nos 
pidió informacióny entendieron la 
importancia del evento, vieron lo 
de Kula Shaker y Primal Scream, 
además hablaron entre ellos. En-
tonces, esta visibilidad, permanen-
cia en el tiempo y calidad de sus ver-
siones, permitieron que con tan 

el director adelantó que “vamos a 
mantener la distribución de los 
tres escenarios exteriores más el in-
terior del TBB. Pero vamos a mejo-
rar esa experiencia, o sea, este año 
la técnica que se lanzó el 2023-sis-
tema Phanter- vendrá complemen-
tado con un upgrade (mejora) del 
mismo sistema, lo que se traduce 
en más cajas, más profundidad, 
más sonido, mayor fidelidad de la 
muy buena calidad que tuvimos 
en la versión ocho. Por ejemplo, el 
escenario apostado al costado del 
TBB, será mejorado en términos 
técnicos y toda la experiencia que 
se vive a su alrededor, es decir, un 
área de servicios más amigable y 
espaciosa”. 

En cuanto a si ocurriera lo mis-
mo que pasó durante la primera 
jornada de REC 2023 -con un fren-
te de mal tiempo que obligó a sus-
pender los shows al aire libre y de-
biendo adecuarlos a la sala princi-
pal del TBB- Lagos fue enfático en 
apuntar que “vamos a seguir es-
tando preparados, para vientos de 
80 kilómetros por hora no hay nin-
gún evento masivo outdoor que re-
sista. Hay que trabajar pensando 
en que tendremos buen tiempo, y 
si es que no, tropiconce es así, es-
taremos preparados”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Los 10 años son un objetivo importante, entonces nosotros ya 
estamos pensando en el 2025, lo que no pudimos traer ahora lo 
dejamos amarrado para el próximo año”. 
Manuel Ubilla, jefe de marketing y programación del TBB.

“Hay una responsabilidad interesante ahí de tener una 
buena ‘espalda’ para lograr una celebración como se 
merecen los 10 años del REC”.  
Manuel Lagos, director del Festival REC.

poco tiempo lograramos un line-
up variado y con grandes figuras. El 
REC está en el inconciente del mun-
do artístico, lo respetan, lo quie-
ren. Recibimos una gran cantidad 
de llamados de artistas grandes na-
cionales, y también de la escena in-
ternacional”, dijo Manuel Lagos, 
director del Festival REC. 

A lo que completó que “cuando 
supimos que trasladaríamos el fes-

tival a marzo muchos me dijeron 
‘pero cómo me llamas tan encima, 
para el próximo’, entonces tene-
mos algo de camino avanzado para 
lo que será el 2025. Hay una respon-
sabilidad interesante ahí de tener 
una buena ‘espalda’ para lograr una 
celebración como se merecen los 
10 años del REC”.   

Sobre los aspectos técnicos y dis-
tribución de las bandas y artistas, 

CRUZANDO LOS DEDOS para 
que haya buen tiempo en 
ambas jornadas, se proyecta 
que habrá mejoras de sonidos 
para los diferentes escenarios al 
aire libre, sobre todo el que

DIVIDIDOS celebra este 2024 
treinta y cinco años de 
trayectoria. Un retorno 
esperado a Concepción tras su 
recordado show de enero del 
2008 en el Parque Ecuador.

 FOTO: FESTIVAL REC.

 FOTO: CEDIDA
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se impuso Cobreloa a 
Huachipato la última vez que 
jugaron. Fue con Jimmy al 
arco y el acero con 10.

en 2015
6-0

DEBUTA EL MONARCA 

A esta altura es una novedad que 
se juegue fútbol. Desde allí, ya es 
atractivo y llamativo el partido que 
jugarán Cobreloa y Huachipato hoy 
a las 20:30 horas en el Zorros del   
Desierto. Porque se enfrentarán los 
campeones de 2023, en Primera B y 
Primera División, cada uno, con 
campañas que los hicieron dar la 
vuelta olímpica.   

En el caso acerero, si bien recién 
parte el campeonato, no quedó una 
buena imagen después del 0-2 de la 
semana pasada ante Colo Colo en la 
Supercopa. Aquello, sumado a los 
empates ante Unión Española (2-2) 
y U. de Chile (0-0) no tiene, por el 
momento, muy entusiasmados a 
los fanáticos en el CAP. La columna 
vertebral del equipo se mantuvo, 
sólo dos jugadores de la habitual 
oncena titular se fueron e incluso 
uno de ellos podría volver: Nicolás 
Ramírez. 

El 4-3-3 de Sanguinetti tiene un 
par de nuevos intérpretes, dos en la 
zaga y uno en ofensiva. En la orilla 
izquierda, Leandro Díaz ha dejado 
dudas y hoy podría asomar Castillo, 
mientras que Imanol necesita aún 
afiatarse con Gazzolo en el centro 
de la defensa.  

En mitad de cancha, intérpretes 

Choque de 
campeones: 
Huachipato 
se estrena 
en el norte 
El acero visita a Cobreloa, un rival ante 
el que no juega desde hace 9 años, 
cuando cayó 0-6 con Jimmy Martínez en 
portería, y al que derrotó por última vez 
en Calama en 2001. 

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC.

conocidos con un rendimiento por 
debajo del exhibido el año pasado. 
Montes se nota desconectado, algo 
ofuscado e impreciso ... ¿será cierta 
frustración por no poder partir del 
CAP? Sepúlveda no ha estado al 
100% en lo físico y Silva pide cancha. 
Jimmy busca ser el salvavidas en 
esa zona.  

Y en ataque, muchas variantes y 
poco daño en un bloque que se ha 
ido diluyendo por lo mostrado en 
amistosos. Sin ir más lejos, a Colo 
Colo no le generaron ocasiones. 

El rival de hoy, un Cobreloa con 
muchas bajas y que lo pasó mal en 
la pretemporada con varias caídas 
abultadas. Esta noche en Calama 
arranca la historia de verdad.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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Cobreloa Huachipato

Estadio: Zorros del Desierto Hora: 20:30 Árbitro: Nicolás Gamboa

DT: Emiliano 
Astorga

Leiva

El historial:

DT: Javier 
Sanguinetti

Se han enfrentado en 72 ocasiones, con 39 victorias para Cobreloa, 
17 para Huachipato y 16 empates. El último festejo acerero en 

Calama fue en 2001. 

Larga racha
El 4 de noviembre de 2011 fue la última vez que Huachipato se 

impuso a Cobreloa en Calama. Fue goleada 3-0 con dos goles de 
Miguel Castilla y otro de Luis Ceballos, de penal.

Monroy

Espejo

Mulet

Tapia

Campagnaro

González

Hernández

Rodríguez

Arancibia

Araya

Briceño

Rodríguez

Gazzolo

Loyola

González

Castillo

Montes

Palmezano

Sepúlveda

Martínez

Parra

El fútbol chileno está de luto producto de la 
muerte de Jorge Toro. El volante de 85 años 
perdió la vida la tarde del viernes, causando 
enorme tristeza.   

Tuvo una carrera de lujo, disputando el 

Mundial de Chile 1962 y marcando 2 goles en 
tal competencia. Y tiene un vínculo local, ya 
que en 1974 jugó en Deportes Concepción, 
donde anotó 5 tantos en 14 compromisos. 
Una dura pérdida para nuestro deporte.

Profundo pesar por fallecimiento de Jorge Toro 
FOTO: HISTORIA DEPORTIVA
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tiene Nicolás Silva, quien 
fuese oficializado como uno 
de los últimos refuerzos 
del “Almirante”.

años
24

Francisco Tapia se sumó a 
Naval de Talcahuano. El 
volante ofensivo llega tras 
pasos por UdeC y el “León”.

Un ex lila creando 
en el puerto

ENTRETENIDO ENCUENTRO EN TALCAHUANO

De amistoso, nada. El partido de 
ayer por la tarde en El Morro entre 
Naval y Fernández Vial tuvo de todo, 
menos armonía. Se jugó como si 
fuese un partidode Tercera B o de 
Segunda División.  

 
Intenso 

El primer tiempo tuvo un claro 
dominador: Naval. Los locales, sin 
la presión de ser protagonistas y 
con poco o nada que perder, salie-
ron a presionar a Fernández Vial, 
administraron más el balón y con 
justicia pasaron adelante por 1-0 
en el marcador.  

La primera ocasión de gol fue 
para la visita con un tiro elevado de 
Antonio Ramírez, respondiendo 
para el “Ancla” Francisco Tapia con 
un remate cruzado que se fue lejos. 
Sí, el mismo volante que se formó en 
el Campanil y estuvo el año pasado 
en Nonguén.  

Naval era más, no parecía que en 
la cancha jugaban un equipo de la 
Segunda División contra otro de la 
Tercera B. Los aurinegros apostaron 
a un juego colectivo con rápido con 
transiciones por las bandas que no 
resultó dado el sólido desempeño 
del equipo de Pérez. Fernández Vial 
apostó a la potencia de un Bogmis 
que fue muy marcado, aunque aún 
así se las ingenió para desbordar y 
generar algún tiro de esquina. 

Lo paso mal el “Almirante” en la 
mitad del primer tiempo cuando 
un patadón sacó de la cancha muy 
temprano a Alexander Concha. ¿Su 
reemplazante? Nicolás Silva, quien 
se sumó aa la ofensiva con el propio 
camerunés y Gillard.  

Naval justificó su buen partido 
acuando  un centro fue conectado 
por Michael Garcés al 34’, pasando 
así 1-0 los locales sobre Fernández 
Vial. Y pudo marcar otro el “Ancla” 
con un testazo desviado de Flores. 
Ofuscado se vio el equipo dirigido 
por Cataldo, que se vio envuelto en 
los típicos entreveros en balones 
detenidos. Así se retiraron ambos 
elencos al descanso.   

Naval superó a Fernández 
Vial en un gran apronte

que caeria el empate en El Morro, 
pero con el paso de los minutos el 
compromiso se fue equilibrando. 

Y como clásico amistoso o duelo 
de pretemporada, comenzaron los 
cambios en ambos elencos. Naval se 
veía tranquilo con la ventaja y por 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Jugando un muy buen compromiso, los choreros vencieron 2-1 al “Almirante” en El 
Morro. Marcaron Garcés, Merino y descontó Bogmis.

el lado aurinegro, urgía empatarlo.  
Así es como los choreros lograron 
ratificar la ventaja y convertir un 
nuevo tanto mediante un cabezazo 
de Alexander Merino desepués de 
un tiro libre desde la izquierda. 

Sobre el cierre y para la emoción, 
Job Bogmis puso el descuento para 
Fernández Vial en una conquista 
que seguramente le dará confianza. 

Fue victoria para Naval por 2-0 en 
un gran apronte de cara a lo que será 
la temporada 2024.  

Los locales formaron con; Meri-
no, Tapia, Moraga, Rivas, Martínez; 
Merino, Paredes, Valdebenito, Ta-
pia; Flores y Garcés, mientras que 
por la visita saltaron a la cancha: ve-
loso; Ramirez, Solano, Kimura, Mu-
ñoz;  Avila, Muñoz, Concha, Martí-
nez; Gillard y Bogmis.   

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Reacción 
Seguramente la charla del DT de 

Fernández Vial fue muy intensa en 
el camarín. Por lo mismo, la visita 
saltó a la cancha en los segundos 45’ 
con otro ímpetu, generándose más 
de una ocasión de peligro. Parecía 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Bernardita

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

14/26 11/37
LOS ÁNGELES

15/35
SANTIAGO

12/37                    
CHILLÁN15/36

RANCAGUA

13/37
TALCA

13/34
ANGOL

13/31
TEMUCO

12/20
P. MONTT

13/19
LUNES

13/18
MARTES

13/18
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Lincoyán  
• Lincoyán 530           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobío 2.0 
• Calle 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Big Farma 
• Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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